

Memoria de actividades de CervanT_EX

24 de abril de 2003

1. Situación administrativa

1.1. Trámites de registro

Con la excepción de la entrega de los estatutos ante la administración, no se había realizado ningún otro trámite legal como registro de libros y notificación de elecciones. Al consultar en la administración, se nos informó que en ese caso simplemente bastaba con considerar que el registro se había hecho ahora y que se empezaba desde cero. El hecho de que no se convocara Asamblea en el año 2000, no se haya reunido la Junta Directiva y no se levantara acta oficial de ninguna de las reuniones celebradas carece de relevancia, y por tanto hemos comenzado a actuar como si CervanT_EX se hubiera registrado ahora.

Por ello, hemos solicitado el acta fundacional y los estatutos debidamente legalizados, hemos comprado los libros oficiales y los hemos sellado. También hemos comunicado para su registro la elección de los últimos cargos directivos. Finalmente, se ha preparado un sello de caucho con el logo de CervanT_EX, de lo que tampoco se disponía.

1.2. Trámites pendientes

Quedan todavía los trámites del depósito legal de T_EXemplares, que en España es obligatorio para todas las publicaciones.

2. Situación financiera

2.1. Cuentas corrientes

En el momento de renovar la Presidencia, CervanT_EX carecía de cuenta bancaria. La cuenta existente era de hecho particular, y no de CervanT_EX, y había sido cancelada unos pocos meses antes. Abrir una cuenta bancaria a nombre de CervanT_EX requería tener los trámites de inscripción y debido a que no los teníamos y a

que urgía tener disponible una, se decidió abrirla según una fórmula que admiten algunos bancos: sólo se pueden realizar ingresos hasta que se certifique que la asociación está registrada y el Tesorero ha sido elegido debidamente. A día de hoy, los trámites ya se han completado aunque queda algún detalle pendiente.

2.2. Contabilidad

Hasta este momento no había libro de caja para la contabilidad de la asociación, por lo que no sabemos cuáles han sido los movimientos de caja de los primeros años de funcionamiento. El líquido de que disponía el grupo estaba en la cuenta personal del anterior Presidente y nos lo traspasó en cuanto abrimos la cuenta. Nos gustaría dejar bien claro que dicha cantidad es, a juicio de la actual Junta, *la correcta y que se corresponde con los fondos de la asociación*. De nuevo, en este caso, hemos decidido partir de cero.

El hecho de que hasta unos días antes de la Asamblea no hayamos podido tener un acceso completo a la cuenta, implica que los balances y los presupuestos que presentemos serán aproximados.

2.3. Inventario

Uno de los objetivos de la Junta Directiva era realizar el inventario de los bienes de la asociación. Sin embargo, hasta hace un par de semanas no hemos recibido todo el material y por tanto es una tarea que queda pendiente.

En realidad, los bienes no son muy abundantes: algunos T_EXemplares, algo de material de oficina (como sobres), y los CDROM sobrantes de ocasiones anteriores. Tenemos un pequeño lote del año 2000 que realmente no sabemos qué hacer con ellos. Un lote del 2001 que podríamos donarlos a alguna ONG, aunque finalmente no ha sido posible; en su lugar se donarán a bibliotecas. Finalmente, los del 2002 irán para promoción del grupo en una forma que estamos negociando y que espero

se pueda dar a conocer durante la Asamblea (no querría lanzar campanas al vuelo precipitadamente). También tenemos unos cuantos ejemplares de boletines de otros grupos de usuarios, a los que todavía no se ha correspondido, aunque lo pensamos hacer en breve.

3. Socios

3.1. Registro de socios

Otro problema es que se carecía de un registro fiable de socios. Había una lista donde simplemente se fueron acumulando datos sin tener en cuenta si estaban completos o no, o si correspondían a socios reales. De hecho, nos consta que la lista de socios incluía personas que no habían solicitado su ingreso.

Aunque el principio de *refundación* podría haberse aplicado aquí, dando de baja a todos y comenzando de nuevo, en principio no parecía una opción conveniente. Indudablemente, comenzar desde cero hubiera sido una opción más cómoda para la Junta, pero es evidente que CervanT_EX existía y no podíamos soslayar ese hecho. A pesar de ello, el Presidente no tiene claro que la decisión fuera la acertada por varios motivos, entre ellos el haber estado importunando a una serie de personas que en realidad nunca han sido socias (dejando de lado las implicaciones legales del asunto) y el considerable esfuerzo adicional, que ha resultado ser mayor del que esperábamos.

Para clarificar un poco la situación, se difundió una pequeña encuesta para saber quiénes estaban interesados en ser socios. Las respuestas —alrededor de cuarenta—, junto con los socios que han pagado el 2002 y el 2003 servirán como base para el registro oficial de socios. Al resto, se les comunicará que se les ha dado de baja. De esta forma, tendremos un reflejo fiel de cuántos socios hay y quiénes son.

3.2. Número de socios

Es difícil conocer la evolución del número de asociados debido a lo ya expuesto. Sin embargo, sí nos consta (porque es evidente) que han sido varios los que han abandonado el grupo por alguna causa. Las razones del abandono pueden ser múltiples, pero al menos sabemos de algún caso de abandono por desilusión o, incluso, pura irritación. Con relación a esto último, en las primeras semanas de Presidente recibí varios mensajes de socios que se quejaban de que no habían recibido el material y

que al reclamarlo no habían obtenido respuesta alguna. A todos ellos, al menos de los que tenemos constancia, se les ha enviado el material.

3.3. Socios americanos

En la primera Asamblea se acordó informalmente (fuera de orden) que a los socios americanos no se les reclamaría la cuota, debido a que el envío del dinero tenía unos costes mayores que la propia cuota. Por ello, serían socios y pagarían en cuanto se estableciera un método de pago por tarjeta. En la práctica, sin embargo, casi ninguno de ellos ha sido tratado como socio ni ha disfrutado de su condición de tales; tampoco se habilitó el mecanismo para el pago. Una de las primeras tareas ha sido poner al día a un buen número de esos socios en el material, y se les han enviado tanto los CDROM del 2002 como algún número de T_EXemplares, incluso a riesgo de enviar el material a personas que figuran como socios sin serlo. Era una deuda contraída que había que saldar.

4. Actividades

La situación expuesta en los apartados anteriores revela que el margen de maniobra de la actual Junta Directiva ha sido más bien escaso. Ahora que, parece, los trámites burocráticos de la inscripción están más o menos concluidos y la Junta Directiva ha establecido unas pautas para su funcionamiento, podremos dedicarnos a las funciones que, en principio, deberían ser las que realmente nos corresponden: el tesorero con la contabilidad, el secretario con los papeleos y el presidente con contactos diversos y también animando y supervisando la actividad de la Junta, como máximo responsable de ella.

4.1. Promoción

Uno de los objetivos que hay que plantearse seriamente es el de la promoción del grupo por todos los medios a nuestro alcance. Queremos hacer algún tipo de buzoneo por departamentos universitarios (de forma un poco aleatoria) con el fin de llegar a un buen número de usuarios de T_EX que ni siquiera saben de nuestra existencia. Es llamativo que uno de los candidatos a organizar los próximos encuentros fuera la Universidad de Málaga, con gente muy metida en la materia, pero

que hasta que me puse en contacto con ellos desconocían el grupo. Ese buzoneo puede ofrecer algún tipo de colaboración, como la posibilidad de organizar conferencias.

Es cierto que Internet es una vía para darnos a conocer, pero no es menos cierto que a nuestras páginas sólo llegan a los que han hecho una búsqueda activa para encontrarnos. Internet, por tanto, no debería ser el principal medio para la promoción.

Los encuentros, como cualquier otra actividad, también son parte de la promoción, y por ello nuestra idea es enviar notas de prensa a los medios de comunicación y organizar algún acto de presentación. Este año la organización corre a cargo de la Universidad de Murcia, que ha conseguido el patrocinio del Gobierno regional.

Otra forma con la que queremos llegar a más gente es por medio de acuerdos con revistas. De hecho, la promoción con CD-ROM de la que hablaba antes está relacionada con esto, y tengo la confianza (porque en principio no hay nada que haga pensar lo contrario) de que los contactos actuales llegarán a buen puerto.

4.2. \TeX emplares

Otro de los pilares del grupo que hemos vuelto a poner en marcha es el boletín \TeX emplares. A finales del 2002 ya apareció uno, y Enrique Meléndez está trabajando activamente en el próximo, que queremos enviar junto con el \TeX Live 8 cuando aparezca (a menos que este año haya algún cambio en la política del \TeX Live). Queremos hacer más énfasis en la información interna del grupo, sin descartar los artículos de contenido. A este respecto, nos alegra informar que para este número hemos conseguido una colaboración de José Martínez de Sousa y que Springer ha accedido muy amablemente a enviarnos una copia gratuita del nuevo libro de A. Syropoulos (Digital Typography with \LaTeX) para hacer una reseña.

4.3. Páginas web

Otra de las tareas que el Presidente se marcó como prioritarias fue mejorar la imagen que ofrecían las páginas web del propio grupo. La nueva Junta era consciente de que las páginas existentes eran confusas, de poca ayuda y con información obsoleta (en un sitio incluso se decía que la cuota era de 12 euros en lugar de la cantidad correcta de 30). El resultado de la reforma, creemos, es más claro y elegante, y ofrece mejor imagen. Además, aunque no era una prioridad, se solicitó el

dominio www.cervantex.org debido a que resultó ser más fácil de lo que pensábamos. Queda por rectificar el logo, que incluye una imagen de la que desconocemos su origen y por tanto conviene eliminar para evitar posibles problemas legales de derechos de autor.

Desgraciadamente, persiste un problema al que la Junta ha intentado dar solución sin éxito (o con éxito parcial): se autorizó la copia de las antiguas páginas en una veintena de sitios sobre los que no tenemos control, y nos ha sido imposible contactar con los administradores, salvo en unos pocos casos. Eso quiere decir que tenemos un serio lastre al tener información completamente desfasada en lo que mucha gente puede interpretar todavía como la puerta del grupo; de hecho, hemos recibido alguna inscripción procedente de esas páginas. Hemos puesto un aviso en las actuales, pero es evidente que su efectividad para quien ha llegado a una de las antiguas es más bien nula, sobre todo teniendo en cuenta que los primeros sitios que aparecen cuando se busca « \TeX español» en Google corresponden a esas páginas antiguas.

Una adición que estamos negociando también es la posibilidad de comprar libros a través de nuestras páginas, con un descuento para los socios, pero es otro de los frentes que sólo hemos podido abrir hace poco y por tanto sigue estando abierto.

4.4. Listas de discusión

Este es el servicio de Cervan \TeX más veterano y de hecho antecede al propio grupo y se puede considerar su germen. Durante todo este tiempo, el mantenimiento ha sido de JoseRa Portillo y, salvo problemas ocasionales, el funcionamiento ha sido continuo y bueno. Sin embargo, por reorganización del servidor al que tenía acceso JoseRa, parece que el mantenimiento no va a poder ser tan efectivo y él mismo reconoce que tal vez sea conveniente trasladarnos a algún otro servidor sobre el que tengamos más control.

Dado el carácter disperso de la asociación y para poder tener una comunicación más directa con y entre los socios, también se consideró una prioridad crear una lista exclusiva para nuestros debates. Es precisamente la lista en la que se celebra la Asamblea.

4.5. Grupos de trabajo

Los grupos de trabajo, en principio, deberían servir como punto de encuentro de intereses comunes, de forma que la actividad se centrara sobre todo a través de

ellos. De hecho, los grupos de trabajo como tales son practicamente inexistentes y el trabajo ha sido sobre todo por la iniciativa y el esfuerzo individual de los coordinadores. A todo ellos, nuestro agradecimiento en nombre del grupo.

Nos gustaría animar a todos los socios a que se pongan en contacto con el coordinador de algún grupo de trabajo, siguiendo un poco la filosofía expuesta en las páginas del grupo:

La adscripción a uno o varios de ellos no implica que se tenga que desarrollar una actividad concreta: compartir experiencias, aportar sugerencias o simplemente echar una mano de cuando en cuando son actividades útiles que no requieren un gran esfuerzo y siempre resultan útiles. Toda colaboración siempre es bienvenida.

4.6. CD-ROM

Una de las primeras tareas de la nueva Junta fue la distribución del $\text{T}_{\text{E}}\text{X}$ Live 7, que apareció en junio. Debido a que la fecha en que se publicó coincidió con la dimisión del anterior presidente y la elección del nuevo, con los traspasos de poderes correspondientes, el pedido de los discos hubo de atrasarse y finalmente se unió a los de CTAN. Eso implicó un retraso de medio año, que confiamos no se vuelva a producir. Como de costumbre, el pedido se hizo a Lehmanns en Alemania, que lo atendieron con amabilidad y eficiencia.

5. Conclusión

Es probable que pase un tiempo antes de que la actividad de la Junta dé frutos visibles. Después de todo, ahora es cuando ha comenzado el funcionamiento de Cervan $\text{T}_{\text{E}}\text{X}$, fuera de las tareas de distribución de CD-ROM y los Encuentros organizados por la Escuela de Caminos de la UPM (tareas, por cierto, en la que ha estado siempre presente Luis Seidel, al que nos gustaría agradecer su empeño y eficacia en llevarlas a cabo).

A aquellos que nos han expresado su desilusión, nos gustaría pedirles un poco de paciencia si ven que en los próximos meses no hay resultados concretos; podemos garantizar que se está trabajando activamente y debemos recordar que todo comienzo es siempre arduo. A todos los que seguís aquí, muchas gracias por vuestra confianza y por seguir junto a Cervan $\text{T}_{\text{E}}\text{X}$ en el fin que

todos nos hemos propuesto: que $\text{T}_{\text{E}}\text{X}$ sea un sistema conocido, difundido y usado a nivel académico y editorial, y que no nos veamos con la frustración de que nuestros trabajos se vayan al traste porque tal o cual editorial o revista lo desconoce y se contenta con los pobres resultados de QuarkXPress o Word.